

El autor ensalza la figura de Hans Tietmeyer, recientemente fallecido, como uno de los grandes artífices de la moneda única europea.

## Un gran euroalemán



CRÓNICAS MÍNIMAS

Manuel Conthe  
mconthe@yahoo.com

El martes pasado falleció Hans Tietmeyer, un influyente economista y alto funcionario alemán que, poco conocido en España, jugó, sin embargo, un papel clave y constructivo en la historia del euro.

### El milagro alemán

Tietmeyer, nacido en 1931, vivió de niño los horrores de la Segunda Guerra Mundial; sufrió como adolescente la penuria económica y el racionamiento tras el fin de la guerra; y ya como joven economista vio el "milagro económico" que se inició en 1948 cuando, tras la introducción del marco, Ludwig Erhard suprimió, a pesar de los resquemores de muchos, los controles de precios.

De profundas convicciones católicas—como muestra que estudiara también teología—, durante los años 1962-1982 trabajó en el Ministerio de Economía, cuyo departamento de política económica acabó dirigiendo. Desde esa posición, en septiembre de 1982, cuando era Ministro el liberal Otto Lambsdorff—y el partido liberal formaba coalición con los socialdemócratas del SPD en un gobierno dirigido por Helmut Schmidt—, Tietmeyer escribió para su Ministro una dura crítica de la política económica vigente en la que defendía la desregulación económica, la competencia, la reducción de impuestos, la contención del gasto público y el saneamiento de las cuentas públicas. El manifiesto, tan enraizado en la "economía social de mercado" (*Sozialmarktwirtschaft*) de Erhard como acorde con el nuevo

enfoque económico que preconizaban la Sra. Thatcher en el Reino Unido y el presidente Reagan en Estados Unidos—, sirvió a la facción liberal de Lambsdorff para, pocas semanas después, cambiar de bando político y apoyar la moción de censura constructiva que dio el gobierno al cristianodemócrata Helmut Kohl.

Con el cambio de gobierno, Tietmeyer fue promovido a Secretario de Estado de Hacienda, puesto que ocupó hasta el final de la década. Yo le conocí por entonces, en el otoño de 1985, cuando presidía el influyente Comité Monetario de la Comunidad Europea, en el que se debatían y preparaban todas las decisiones económicas y monetarias del Ecofin, como las relativas al Sistema Monetario Europeo (SME) o los préstamos de balanza de pagos de la Comunidad a sus Estados miembros.

En aquella primera reunión en Berlín, me impresionó la vehemente filípica que Tietmeyer dirigió a los representantes de Grecia, país que había solicitado un cuantioso préstamo de la Comunidad, no del Fondo Monetario Internacional, como querían varios influyentes miembros del Comité.

La autoridad de Tietmeyer como presidente era tan indiscutida que al término de las reuniones exponía lo que llamaba "conclusiones" del debate, que, salvo por escuetas referencias a alguna intervención que le había gustado, siempre me parecieran las notas que había traído de Bonn. En una ocasión, cuando Mario Draghi, por entonces Director del Tesoro italiano, presentó una queja en nombre de Italia por algún asunto que no recuerdo, Tietmeyer le reprochó que desconociera que según el reglamento del Comité los miembros participábamos en él a título personal, no como representantes



El ex presidente del Bundesbank, Hans Tietmeyer, recientemente fallecido.

de nuestros países. Años más tarde, cuando el entonces presidente Saraceni anunció en una reunión que dejaría ese puesto y desveló acto seguido el nombre de su sucesor, yo "monté un pollo" y señalé que ese procedimiento era contrario a lo dispuesto en el reglamento del Comité, a lo que Tietmeyer opuso que ese precepto del reglamento nunca se había aplicado; pero no pudo contarle una sonrisa cuando, tras recordarle el episodio de Draghi, le espeté que su indiscutida autoridad moral en el Comité parecía incluir la extraordinaria facultad de decidir qué artículos del reglamento seguían en vigor y cuáles no. Aquella ironía no le disgustó y, antes al contrario, desde entonces se mostró muy cordial (acaso para compensar que, como yo por entonces era muy joven, en más de una ocasión durante descansos de las sesiones del Comité me había confundido con un ujier).

### La unión monetaria

En 1990 Tietmeyer dejó su cargo en el Ministerio y pasó al Bundesbank, cuya presidencia asumió en 1993. Pero hasta ese nombramiento siguió asistiendo al Comité Monetario y dejó su impronta en las negociaciones

que desembocaron en el Tratado de Maastricht.

Sus ideas fueron siempre tan firmes como certeras. Antes de que en septiembre de 1992 se iniciara la crisis del SME, alertó de que la estabilidad de tipos de cambio que estábamos viviendo, a pesar de las diferencias de tasas de inflación entre países, constituía un peligroso "espejismo de unión monetaria". Y cuando la crisis se desató, anunció, para escándalo del Banco de España y de otros, que serían precisas devaluaciones de "de dos dígitos" (al final, la devaluación acumulada de la peseta superó el 20%).

Siempre insistía en que la convergencia económica de los países debía ser "hacia el mejor, no hacia la media" y en que, más allá de sus indicadores de convergencia, era esencial que los ciudadanos y políticos de los países candidatos a la unión monetaria hubieran aceptado de forma voluntaria una "cultura de la estabilidad" que entrañaba la aceptación social general de los objetivos de estabilidad de precios y sostenibilidad de las finanzas públicas.

Siempre sostuvo que la unión monetaria solo sobreviviría si iba acompañada de una mayor integración

política en Europa; y como ilustración en el Banco Central Europeo (BCE) de esa aspiración supranacional, en su primera reunión propuso—según oí contar— que los gobernadores se sentaran siguiendo el orden alfabético de sus apellidos, no de sus países de procedencia.

En el segundo semestre de 1995, ya como presidente del Bundesbank, aceptó con lealtad que, iniciada la unión monetaria, las cuentas del banco pasaran al euro—que sería una genuina moneda "única", no la mera moneda "común" que otros en Alemania deseaban— y que el marco alemán desapareciera.

Más adelante, cuando muchos e influyentes economistas alemanes—entre ellos, varios del Bundesbank—pidieron públicamente que la unión monetaria se retrasara, Tietmeyer apoyó los designios europeístas del canciller Kohl; contribuyó decisivamente a que el proyecto de unión monetaria no descarrilara.

Tras su jubilación en el Bundesbank en 1999, plasmó en su libro "El desafío del euro" (2005) sus temores a que los miembros de la unión monetaria—empezando por Alemania y Francia, que acababan de paralizar el "procedimiento de déficit excesivo" iniciado contra ellos por la Comisión Europea—olvidaran los principios esenciales en los que la unión monetaria se había fundado.

Tietmeyer fue un personaje admirable, a quien siempre le cuadró el elogio de un historiador alemán a la burocracia prusiana (que Juan Velarde aplicó también a los hacendistas españoles Flores de Lemus y José Barea): "Dura, altanera y puntillosa, pero diligente, honrada y eficaz, mejoraba el reino entero".

No critiquémosle el peso de Alemania en el euro; rindámos, por el contrario, homenaje a quienes, exigentes pero fieles a su vocación europeísta, aceptaron voluntariamente que su prestigiosa vida se convirtiera en patrimonio común europeo.

Presidente del Consejo Asesor de EXPANSIÓN y Actualidad Económica

Expansion.com BLOGS

Todas las Crónicas Mínimas en [www.expansion.com/blogs/conthe](http://www.expansion.com/blogs/conthe)

## Expansión

DIRECTORA ANA I. PEREDA

DIRECTORES ADJUNTOS: Manuel del Pozo y Martí Saballs

SUBDIRECTOR: Pedro Blurrún

Redactores Jefes: Mayte A. Ayuso, Juan José Garrido, Tino Fernández, Estela S. Mazo, Javier Montalvo, Ermelia Viana, José Oriñuel (Cataluña), Roberto Casado (Londres) y Clara Ruiz de Gauna (Nueva York)

Empresas Yoverna Blanco / Finanzas/Mercados Laura García / Economía Juan José Marcos / Especiales Sonsoles García Pinedo  
Emprendedores / Jurídico Sergio Saiz / Andalucía Nacho González / Comunidad Valenciana Julia Brines  
País Vasco Marian Fuentes / Galicia Abela Chas / Bruselas Miquel Roig / Diseño César Galera / Edición Elena Secanella

MADRID, 28033. Avenida de San Luis, 25-27.1ª planta. Tel. 91 443 50 00. Expansión.com 902 99 61 11. / BARCELONA, 08007. Paseo de Gracia, 11. Escalera A, 5.ª planta. Tel. 93 496 24 00. Fax: 93 496 24 05. / BILBAO, 48009. Plaza Euzkadi, 5, planta 10, sector 1. Tel. 94 473 91 00. Fax: 94 473 91 58. / VALENCIA, 46004. Plaza de América, 2.1ª planta. Tel. 96 337 93 20. Fax: 96 351 81 01. / SEVILLA, 41011. República Argentina, 25. 9ª planta. Tel. 95 499 14 40. Fax: 95 427 25 01. / VIGO, 36202. López de Letona, 3. 3ª. Oficina 303. Tel. 986 22 79 33. Fax: 986 43 81 99. / BRUSELAS, Tel. (32) 2311932. / NUEVA YORK, Tel. +1 303 5862461. Móvil 639 88 52 02. / LONDRES, Tel. 44 (0) 20 77825331.

DIFUSIÓN CONTROLADA POR



PRESIDENTE ANTONIO FERNÁNDEZ-GALIANO

VICEPRESIDENTE GIAMPAOLO ZAMBELETTI

DIRECTOR GENERAL: Javier Cabrera

DIRECTOR GENERAL DE PUBLICACIONES: Aurelio Fernández

DIRECTOR GENERAL DE PUBLICIDAD: Jesús Zaballa

PUBLICIDAD: DIRECTOR DE PUBLICIDAD ÁREA PRENSA: Gonzalo Casas. / DIRECTOR DEL ÁREA DE PUBLICIDAD DE EXPANSIÓN: Miguel Suárez. COORDINACIÓN: Esteban Garrido. Tel. 91 443 52 58. Fax: 91 443 56 47. / MADRID: Avenida de San Luis, 25-27.1ª planta. 28033 Madrid. Tel. 91 443 65 12. BARCELONA. Jefe de Publicidad: Daniel Chouche. Paseo de Gracia, 11. Escalera A, 5.ª planta. 08080 Barcelona. Tel. 93 496 24 57. Fax: 93 496 24 20. BILBAO: María Melier Gines. Plaza Euzkadi, 5, planta 10, sector 1. 48009 Bilbao. Tel. 94 473 91 43. Fax: 94 473 91 56. / VALENCIA: Marco de la Fuente. Plaza de América, 2.1ª planta. 46004 Valencia. Tel. 96 337 93 27. / ANDALUCÍA: Pilar Carrazosa. Avda. República Argentina, 25. 5ª B. 41011 Sevilla. Tel. 95 499 14 40. Fax: 95 427 25 01. / GALICIA: Manuel Carrera. C/ López de Letona, 3, p. 3, ofc. 303. 36202 Vigo. Tel. 986 22 91 28. Fax: 986 43 81 99. ZARAGOZA: Alvaro Cardemil. Avda. Pablo Gargallo, 100. 50006 Zaragoza. Tel. 976 40 50 53.

COMERCIAL: SUSCRIPCIONES. Avenida de San Luis, 25-27.1ª planta. 28033 Madrid. Tel. 902 123 124. TELÉFONO PARA EJEMPLARES ATRASADOS: 902 99 99 46. / DISTRIBUYE: Logintegral 2000, S.A.U. Tel. 91 443 50 00. www.logintegral.com. RESÚMENES DE PRENSA. Empresas autorizadas por EXPANSIÓN (artículo 32.1, Ley 23/2006): Acceso, TNS Sofres, My News y Factiva. IMPRIME: BERMONT IMPRESIÓN, S.L. Tel. 91 670 71 50. Fax: 91 327 18 93.

Depósito Legal M-15572-1986 ISSN 1576-3323

Edita: Unidad Editorial, Información Económica S.L.U.